

Abstract

El estudio de los bienes comunales en el norte de la Península Ibérica ha estado marcado por una idea "primitivista" de su origen y por una visión de destrucción como parte de los procesos de feudalización. Sin embargo, una revisión general de la documentación escrita pone de relieve la pervivencia de estos bienes. La comunicación hará especial hincapié en el caso de los bienes de uso mancomunal, interpretándolos como el escenario de una serie de prácticas colectivas que daban sentido a una economía moral y a una identidad comunitaria de tipo supraldeano. Se estudiarán los usos y la gestión de estos espacios, así como los mecanismos de inclusión y exclusión existentes y, en el caso de determinados territorios, su importancia a la hora de articular un modelo de relaciones políticas a escala local.